

Un Siglo de Investigación Agropecuaria: 1914 – 2014



En 2014 La Estanzuela cumplió 100 años. A fines del 2013 se elaboró un programa de actividades que permitiera festejar el centenario trabajando. Ese calendario planificado con distintos objetivos logró concretar 86 actividades con la participación de aproximadamente 6.000 personas entre técnicos, productores, autoridades, delegaciones del exterior, estudiantes y público en general.

Entre ellas, se destaca la celebración del 24 de abril, con una actividad de corte formal donde invitados y autoridades destacaron la importancia de 100 años de trayectoria.

Enrique Fernández, director de INIA La Estanzuela recordó los inicios de la estación experimental hace un siglo, cuando a nivel político se debatían las estrategias para mejorar la productividad agropecuaria, en el contexto desarrollista que se gestaba en Uruguay de principios del siglo XX.



Durante su disertación enumeró algunos de los logros de la estación experimental durante sus 100 años, variedades de cultivos y pasturas, medidas de manejo y el permanente objetivo de mejorar la producción conservando los recursos naturales.

El Profesor, Politólogo e Historiador Gerardo Caetano decía al inicio de sus palabras “los 100 años de La Estanzuela es una historia que podemos contar con orgullo”. Remarcó la necesidad de recordar estos 100 años, no con una visión nostálgica, sino proyectándonos hacia el futuro. Destacó la importancia de celebrar este mojón como un destacado vínculo estratégico entre investigación y desarrollo en Uruguay. Por su parte Álvaro Roel, presidente de INIA, mencionó que esta trayectoria de 100 años fue posible gracias a la

cantidad de personas que mantuvieron a lo largo de esta historia los valores de los fundadores de la institución, a través de una permanente siembra.

“La Institución celebra 100 renovados y fecundos años, caracterizados por su permanente evolución y transformación, recorriendo innovaciones institucionales para adaptarse y aún anticiparse a los cambios sociales, económicos, ambientales, tecnológicos, políticos e institucionales del contexto. Esta es una Institución que aprende de su historia”, comentó. Roel concluyó en que el desafío de INIA consiste en poder combinar la intensificación con la sustentabilidad, para solidificar la competitividad del sector y generar desarrollo genuino. “Lo más importante es la gente, se celebran 100 años de liderazgo, de actores políticos y científicos que permitieron transitar el camino. Los logros dependen de la calidad de la gente, por lo tanto hay que seguir sembrando y fomentando liderazgo, esa es la razón de ser, el ADN institucional”.

Asistieron a este evento delegaciones internacionales y regionales, autoridades de diversas instituciones, diputados, senadores, candidatos a la presidencia, productores, técnicos y amigos en general, brindando un marco muy afectuoso al evento.

Otro de los objetivos planteados fue trabajar muy estrechamente con instituciones que reunieran a productores, esencia y base de trabajo de INIA. Se participó en Expoactiva junto a la Asociación Rural de Soriano, y con FUCREA se organizó en conjunto las jornadas de cultivos de invierno y verano, convocando entre ambas a más de 800 asistentes.



Dentro del ciclo de actividades Destacadas de INIA, se realizó un análisis de las “Bases de la Competitividad en Lechería” desde la propuesta tecnológica de INIA. A su vez, se realizó en setiembre un Seminario Internacional titulado: "1914-2014: Un siglo de mejoramiento de trigo en La Estanzuela". Durante el evento, investigadores y técnicos relacionados a mejoramiento genético de trigo pudieron intercambiar y discutir sobre los avances de la investigación, así como promover la integración de las nuevas generaciones de investigadores con aquellos de extensa trayectoria.

Otra de las metas planteadas fue concretar un sello postal para divulgar el trabajo de la Estanzuela de una forma distinta a la tradicional. Así, mediante un trabajo conjunto con el Correo, se pudo concretar el lanzamiento de una hoja filatélica denominada “Madre Tierra” conteniendo un sello alusivo a los 100 años de la Estanzuela.

Registrar la historia es un desafío y un necesario aporte para las generaciones que vendrán. En ese sentido, la edición del libro “Un siglo de Investigación Agropecuaria”, 1914-2014 INIA de Cara al Futuro, fue una contribución que permitió cumplir el objetivo de registrar y exponer de forma ordenada los 100 años de vida de La Estanzuela y de la investigación agropecuaria del Uruguay, dando cuenta de la permanente evolución y distintas transformaciones institucionales adaptándose a los necesarios cambios sociales, económicos, ambientales, tecnológicos y culturales.

La oportunidad también fue propicia para celebrar con el personal de INIA, buscando reforzar el sentido de pertenencia, acrecentar la unidad institucional, divulgar la historia de nuestra institución a las generaciones más jóvenes y promover los valores sobre los que INIA basa su trabajo.

Se generaron dos actividades, una de ellas exclusiva para el personal de La Estanzuela, recordando y celebrando la memoria y el trabajo del Dr. Alberto Boerger y una segunda actividad, en la que participó todo el personal de INIA (5 estaciones y su sede Central en Montevideo) para compartir parte de la historia de La Estanzuela celebrando el espíritu de equipo de la institución.



Un equipo que reúne muchas profesiones, saberes, habilidades laborales y personales, género, experiencia y que constituye la principal fortaleza institucional.

“La institución no podría haber alcanzado el desarrollo que hoy tiene si no hubiesen pasado por ella una gran cantidad de hombres y mujeres que supieron mantener fieles los valores que le habían impulsado, quienes tuvieron la visión de ponerla en marcha”.

Extractado del Prólogo “Un siglo de Investigación Agropecuaria” Ing. Alvaro Roel, Presidente de la Junta Directiva de INIA.